

PRECIOS DE SUSCRIPCION Posetas.
En la isla, un mes, adelantado 1'50
En el resto de España, trimestre,
id., id., id., 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que
corresponda por aumento de fran-
queo.
NUMEROS SUELTOS 10 CENTIMOS.

El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Fabra
En la primera plana y ga-
cetillas, línea . . . 0'20
En cuarta plana, id. . . 0'12
Comunicados, id. . . 0'25
Rebaja proporcionada al número
de inserciones.
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redacción y Administración: calle Nueva, núm. 25. — Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 4.º

Mahon, lunes, 20 de Octubre de 1884.

N.º 997.

Correo de ayer

De *El Liberal*:

Palabras vacías

Sabe Dios que mezclamos con disgusto á las personas en nuestras discusiones; pero cuando un nombre político toma á empeño ponerse en evidencia ante la opinion y ante el país, da derecho para que se le interpele personalmente.

El Sr. Moret es hoy uno de esos hombres políticos. Cuando no está pronunciando un discurso, es porque comienza á preparar otro, si es que preparacion necesita tal orador, tan abundante en palabras como escaso en actos útiles.

El se ha llevado consigo una buena parte de la izquierda llamada democrática, enderezando su rumbo hácia el partido constitucional.

El ha querido formarse una personalidad independiente y un grupo político para su uso particular.

El, como hombre político que solo sigue sus propias inspiraciones, predica la compatibilidad de la monarquía con la democracia, constante como ninguno.

El, comprendiendo tal vez mejor que los demás el tiempo en que vive, hace gala de preocuparse de la cuestion social, que significa el padecimiento del mayor número como desheredado de la fortuna. Y no faltan en sus discursos sentidas lamentaciones por las cargas que agobian al país y cuyo alivio es indispensable y urgente.

A cuantos escuchan encantados la palabra del señor Moret y al país á quien dirige sus discursos, es preciso decirles que carece en absoluto de todo plan, de toda idea para remediar los males que lamenta. Es un hombre de gobierno completamente vacío.

Fué ministro de la Gobernacion, y pudo dejar alguna señal de sus proyectos, para curar los males del país. Nada tenia guardado, y nada se le ocurrió más que formular un interrogatorio, para oír la opinion de los demás. Es decir, la prueba de que su entendimiento estaba vacío.

¿Nos equivocamos? ¿Es demasiado duro nuestro juicio respecto á la capacidad del Sr. Moret como hombre de gobierno? Pues aquí estamos para que nos confunda. Diganos con que reformas aliviará la carga que hoy pesa sobre el contribuyente: diganos cuales son sus planes para vigorizar la condicion de las clases llamadas trabajadoras que él quisiera atraer á la monarquía democrática, para que le sirviesen de sólido apoyo.

No basta lamentar males ni querer ganarse voluntades derramando lágrimas. El hombre político que ha sido hombre de gobierno y quiere volver á serlo, está obligado á proponer remedios.

Conteste, si puede, el Sr. Moret. ¿De qué modo la monarquía democrática-alfonsina que predica, hará que el contribuyente español pague ménos cantidad de impuesto? ¿De qué modo ó por qué procedimientos mejorará la condicion de las clases que sufren?

Démos una respuesta precisa y valdrá más que cien discursos galanos.

Contra Inglaterra

Nuestros lectores tienen conocimiento de la existencia de una liga de los países neutros que tienen posesiones en la costa occidental de Africa. Estos, como ya dijimos, concurrirán á una Conferencia cuyo fin es definir exactamente las condiciones bajo las cuales podrán ser ocupados por un gobierno los territorios que no están sometidos á una potencia cualquiera.

Es una cuestion de derecho internacional la que se va á plantear y resolver.

Hasta aquí Inglaterra no ha dado su adhesión á un principio que puede resumirse así: Para ser efectiva la ocupacion de un territorio, no sólo deberá constar en el papel, sino que deberá ser efectiva y no interrumpida.

Una vez inscrito este artículo en el derecho internacional, Inglaterra se verá obligada á ocupar efectivamente por las armas numerosos territorios de que está nominalmente en posesion. El nuevo Código obliga también á los franceses á ocupar la isla de Madagascar entera, so pena de ver á otra potencia ocupar junto á ella los puntos en que no se halla materialmente establecida.

España tendrá que hacer otro tanto en sus posesiones de la costa occidental de Africa y en otras varias. Ciertos gobiernos que poseen numerosas colonias reivindican derechos sobre territorios adyacentes sin querer ó sin poder anexionárselos de hecho. La Conferencia estatuirá acerca de numerosas comarcas que no están sometidas á ningún pabellon reconocido. De esta suerte podrá Alemania, lo mismo que cualquiera otra nacion, apropiarse territorios que hoy no tienen dueño.

Con pretexto de fijar un punto de jurisprudencia internacional, el príncipe de Bismarck ha sabido hacer aceptar el principio de una nueva Conferencia que tendrá que deliberar también acerca de la libertad del comercio con que se dotará á la costa occidental de Africa y acerca del libre acceso á los grandes rios africanos, tales como el Congo y el Niger.

Los derechos de soberanía adquirida ya no serán discutidos, ni tampoco la cuestion de Egipto; pero no obstante estas seguridades, el conde Hebert de Bismarck no ha logrado vencer en Londres la repugnancia del gobierno inglés á adherirse sin reservas á la reunion de la Conferencia, destinada, en resumen, á limitar en cierta medida el dominio colonial británico.

Hasta ahora, Inglaterra y Portugal son las únicas potencias que han opuesto objeciones á la política internacional que Alemania pretende hacer prevalecer en la costa occidental de Africa, mientras puede extenderla al Asia y á Oceanía. La lucha por la reparticion del mundo, entra en una fase amenazadora, y todo el que tenga título para participar en la Conferencia, debe aprovecharla, sin que esto suponga alianza con Alemania. Es una liga de todos contra Inglaterra, que se viene permitiendo hace medio siglo en todo el mundo lo que ella no toleraría á ninguna potencia, grande ni pequeña. Para frenarla, para que cada nacion pueda

moverse más libremente, no había más medio que la union, sin esperar á que una guerra acabe con el gran coloso moderno.

Por lo pronto, y en cuanto tuvo indicio de lo que se trataba, dió orden de que se ocupase de hecho la gran isla de Nueva-Guinea, en la que más de una potencia tenía puestos los ojos.

La Conferencia de Berlin marcará un gran progreso en la solucion de las cuestiones internacionales, por más que la inspire la ardiente aficion colonial que se ha apoderado de Alemania.

El combate de Lang-Kep

Mientras los almirantes franceses atacaban las fortalezas que defienden los puertos de Kelung y Tamsui en la isla Formosa, los chinos empeñaban rícos combates en el Tonkin, no como muchedumbres sin fuerza ni cohesion, sino como tropas organizadas y bien dirigidas.

El día 6 de Octubre, el coronel Donnier atacaba, como saben nuestros lectores, cerca del Loch-Nan con el auxilio de los cañoneros, á las tropas chinas que habian penetrado en la provincia de Quang-Yen y que constituian la vanguardia del ejército destinado á invadir el delta del Song-Cau. Esta era una operacion preliminar de otra más importante. El general, encargado de ejecutarla, salía casi al mismo tiempo de Fu-Lang, que es el punto fortificado que avanza más en la direccion de Lang-Son y subía el camino que lleva este nombre con objeto de cojer por retaguardia á las tropas chinas, á las cuales atacaba de frente el coronel Donnier, y que éste debía arrojar contra el pequeño ejército que marchaba por Bac-Le y Lang-Kep.

El general Negrier anduvo rápidamente los veinte kilómetros que separan á Fu-Lang de Lang-Kep, y llegó el 8 de Octubre muy temprano á Lan-Kep, ocupado por 6.000 chinos de tropas regulares que se hallaban fuertemente atrincherados en dicha posicion. Las entradas de la aldea estaban defendidas por barricadas y por un reducto que ocupaba el centro de la posicion y fué defendido con raro encarnizamiento.

Los chinos eran muchos y desde el principio de la accion trataron de envolver á los franceses. El combate que comenzó á las nueve de la mañana, duró hasta las dos de la tarde. En cuanto los franceses quebrantaron la resistencia de los chinos, cercaron la aldea y tomaron á la bayoneta el reducto central. La posicion estaba tan bien fortificada que tuvieron que batiría en brecha y asaltarla. Mas de 600 chinos murieron en el interior de la aldea.

El general Negrier lanzó enseguida una columna en persecucion de los fugitivos, los cuales, viendo cortada su retirada á territorio chino, se desbandaron, huyendo en direccion á Cao-Bong, ó sea al N. O.

Las pérdidas de los franceses fueron considerables. Tuvieron 21 muertos, entre ellos un capitán, y 58 heridos, entre ellos 8 oficiales. Evalúan las pérdidas de los chinos en 2.000 hombres.

Cortada su línea de retirada, los chinos abandonaron sus bagajes y su material. Muchos cañones y ban-

deras, acémilas y caballos quedaron en poder de los franceses.

El ejército chino contaba 20.000 hombres, segun los franceses, de los cuales 6.000 estaban en Lang-Kep, donde les derrotó el general Negrier.

Bac-Lé está ocupado por 5.000 regulares chinos y por otros tantos Lang-Son.

El ejército francés se encaminó, despues á Bac-Lé.

Las luchas en el Perú

No pueden negar los peruanos que son nuestros descendientes, ni que por razon de la distancia respecto á la antigua madre patria viven con muchos años de atraso.

Produce honda tristeza la lectura en la prensa sud-americana de los sangrientos episodios de la guerra civil sostenida por los partidos, cuando no se han extinguido todavía las llamaradas de la guerra nacional sostenida contra los invasores chilenos. Parece que se están leyendo las páginas de la historia contemporánea de España.

La sangrienta lucha sostenida en las calles de Lima en la noche del 27 al 28 de Agosto último tiene tal semejanza con alguna de nuestro país, que parece copiada de las páginas escritas por el partido moderado en la historia de los pronunciamientos.

A las altas horas de la noche el general Cáceres, al frente de 1.500 parciales, penetró en la capital, sorprendiendo la guardia de la cárcel y poniendo en libertad á los presos políticos. Inmediatamente se apoderó de los puntos estratégicos de Lima, hecho lo cual, se dirigió á atacar el palacio-residencia del presidente de la República.

El general Iglesias, al frente de las tropas leales, resistió enérgicamente el ataque, y despues de una encarnizada lucha, que duró desde las cinco de la mañana hasta las dos de la tarde, dominó por completo la situacion, huyendo Cáceres en direccion á Arequipa, acompañado por sólo 20 individuos de su estado mayor.

De los 1.500 soldados que mandaba, ninguno pudo salvarse: muertos, heridos ó prisioneros, todos quedaron en Lima. El número de muertos y heridos fué grande; ninguna revolucion de las que en larguísimo catálogo guarda ingrata y triste memoria Lima, ha sido tan sangrienta y terrible como la que hoy lamenta.

Por la intencion de apoderarse del jefe del Estado, cualquiera pensaría que el general Cáceres habia inspirado su golpe en el intentado por los conservadores contra Isabel II en 1841. ¡Pobre Perú! Vive cuarenta años más atrasado que nosotros.

Las últimas noticias de la insurreccion, presentan al general Cáceres ganando terreno. Hé aquí los telegramas que nos remite ayer la Agencia «Fabra»:

«Arequipa 11.

El general Cáceres ha llegado á esta ciudad, siendo objeto de una recepcion muy entusiasta por parte del pueblo.

El general Canevaro, le presentó 4.000 hombres perfectamente organizados.

El movimiento insurreccional en

el centro del Perú, á favor de Cáceres, aumenta considerablemente.

Corre el rumor de que el general Piérola, expresidente del Perú, fomenta la insurrección.»

Una exposicion universal en Berlin

Parece que hay el proyecto de organizar una Exposicion universal en Berlin en el año 1886. Algunos funcionarios del ministerio del Comercio lo han ideado y han dirigido á M. de Bismark un largo informe, desarrollando su idea.

Dice aquel documento, que despues de haber demostrado la fuerza de su union, Alemania debe ahora demostrar el desarrollo de su industria, sus riquezas, su capacidad artistica. Alemania se abstuvo de tomar parte en la Exposicion de Paris del año 1878, porque entonces estaba todavia en su periodo preparatorio y de organizacion. Hoy está en disposiciones de convocar todas las naciones civilizadas á la lucha pacifica de la competencia internacional.

Dícese que los funcionarios de las varias embajadas alemanas, encargados especialmente de las cuestiones comerciales, invitados á dar su parecer sobre la oportunidad de semejante obra, la han apoyado fuertemente, y que de Paris, particularmente, se ha contestado que lejos de provocar hostilidad, esta empresa no podria menos de mejorar las relaciones de los dos países, con tal, sin embargo, que la exposicion alemana no parezca hecha con la intencion de contrariar la Exposicion anteriormente proyectada en Paris para el año 1889.

Noticias de Cuba

«Las Novedades», de Nueva-York, del 3 de este mes dá noticia de la prision del cabecilla cubano Varona y 25 de sus cómplices, verificada en Panama el 28 de Setiembre por el cónsul de España.

No habiendo podido hacer nada en Nueva-York aquel cabecilla, ni tampoco en Jamaica, trató de apoderarse del vapor *San Jacinto*, del marqués de Campo, á imitacion de lo que hace años verificó Leoncio Prado con el *Motexuma*. Frustrado el intento, la autoridad española llevó á cabo la prision de todos y la aprehension de armas, municiones y dinamita.

En el litoral tenían fletadas dos goletas; pero su empresa hubiera sido inútil. Considerados como piratas por todas las naciones, habrian sido capturados muy pronto, si antes no pegaban fuego al buque y se internaban en cualquier punto de la costa de Colombia.

Lo que se dice

Préviamente citados, se reunieron anoche en el hotel número 39 de la calle de Ferraz, los individuos de distintos cuerpos del ejército y tambien de la Armada, que componen la comision organizadora de un banquete que se proyecta dar al señor general Salamanca. Presidió el general D. Antonio Ortiz, y se adoptaron los siguientes acuerdos:

Nombramiento de subcomisiones; una encargada de redactar y circular la carta que, firmada por toda la comision se dirigirá á los jefes de los cuerpos, altas dignidades de la milicia y á cuantas personas favorecidas por los proyectos del general Salamanca deban invitarse; esta subcomision visitará á los excelentísimos señores ministro de la Guerra y capitán general de Madrid, con objeto de pedirles que permitan á sus subordinadas la asistencia al banquete, otra encargada de participar al se-

ñor general Salamanca el acto que preparan en su obsequio; otra para la eleccion y arreglo del local en que el banquete se verifique, etc.

Como antes de reunirse la comision se habian practicado algunos trabajos, pudo darse en la sesion de anoche cuenta de las adhesiones que hasta ahora pasan de 200, calculándose que el número de comensales excedera de 500, y para este caso es probable que la comision limite á 400 el número de comensales, en atencion á las dificultades que presenta un banquete que exceda de este número.

La presidencia del banquete de Madrid, se ofrecera al señor ministro de la Guerra, por la participacion que ha tenido aceptando los proyectos del director de Administracion militar, general Salamanca.

«El Estandarte» felicita á la izquierda por las leales declaraciones politico-monarquicas que hicieron ante anoche los jefes de la misma, en el Circulo de su partido.

Nuestro colega no se ha fijado en las reservas que acompañaron á esas declaraciones, ni conoce por lo visto, los aplausos con que fueron acogidas.

Por lo cual conviene levantar acta de la felicitacion del órgano de camara del presidente del Consejo, que vuelve á acariciar con sus halagos á la izquierda desde el momento en que comprende que se le escapa de entre las manos.

La visita que hizo al señor Sagasta el señor Canalejas, fué anoche objeto de toda clase de comentarios, pues dada la íntima amistad que le unió al señor Martos, veian en este acto una significacion politica del diputado por Valencia.

Hace unos dias, antes que el señor Moret hiciera las declaraciones ya conocidas en el Circulo de la calle de Alcalá, visitó al Sr. Martos, á quien manifestó su pensamiento, procurando explorar el camino de éste sobre el desenvolvimiento de los nuevos partidos en nuestro país.

El señor Martos no vió con disgusto la conducta del señor Moret; y si bien es cierto que personalmente no está dispuesto por ahora á seguirle en su camino, entiende que se impone á los elementos liberales la necesidad imperiosa de unirse simplificando su politica.

MAHON

El redactor «humorístico» del semanario carista resulta que es un animal.

Siempre nos habíamos figurado que pertenecería á la clase de cuadrúpedos, porque en todos sus escritos se tropieza á cada momento con burros, mulos y demas individuos de la familia nea.

Por eso no hemos querido nunca contender con quien solo puede usar argumentos *pedestres*.

El natural deseo de evitar las caricias de sus pezuñas y de no mancharnos con sus boñigas, nos ha aconsejado siempre que ha pasado por nuestro lado á separar el cuerpo, limitandonos á anunciar en alta voz para evitar un fracaso á los transeuntes: paso á ese animal.

Que es cuanto cabe hacer, por aquello de que

El mayor mal de los males es tratar con animales.

En el vapor correo de ayer llegó a esta ciudad el teniente de navío D. Juan Calvo y Fortich nombrado comandante del torpedero «Castor» de cuyo buque se ha encargado en la mañana de hoy.

El comandante saliente nuestro particular amigo Sr. Pintó ha salido esta tarde con su apreciable familia en el vapor «Villa Real» para Valencia y Madrid. Les deseamos un feliz viaje.

Por el maestro encargado de los niños de la inclusa de esta ciudad nos ha sido entregado hoy el bolsillo de plata con medallas que el sabado anunciamos, el que fué encontrado por uno de los niños de aquel benéfico Asilo, cuyo sencillo hecho habla sin embargo en favor de la educacion que se da á aquellos acojidos.

Ha ingresado hoy en el Instituto de 2.^a ensenanza de esta ciudad, previo satisfactorio examen, la niña Barbara Nieto y Gonzalez, de diez años de edad, hija de uno de los jornaleros de la fabrica Industrial Mahonesa, y alumna procedente de la escuela pública que con tan buenos resultados hace años regenta la profesora D.^a Margarita Alonso. De modo que serán dos las niñas que cursaran este año, y por vez primera en nuestro Instituto.

El Intendente militar de estas islas anunció que el día 27 del actual se admitiran proposiciones en la Comisaria de guerra de esta ciudad para la adquisicion de 300 quintales métricos de paja y 1200 quintales de leña.

Dice una revista agricola que en lo que resta de año, quedaran plantadas en varias fincas rústicas de la provincia de Malaga, más de medio millon de vides americanas.

El Ayuntamiento de Ciudadela anuncia en el Boletín oficial que el repartimiento del déficit de consumos del presente año económico de 1884 85, se halla de manifiesto á efectos de reclamacion, por espacio de ocho dias, á contar desde el 13 del mes actual.

Ha llegado á Barcelona nuestro paisano, el intrépido viajero D. Saturnino Gimenez, que ha permanecido siete meses en el continente africano. Créese que antes de emprender el nuevo viaje que tiene en proyecto, dará alguna conferencia sobre Africa en el Ateneo Barcelonés.

Segun tenemos entendido, mañana se trasladará el puesto cuartel de la Guardia civil de esta ciudad, al nuevo edificio de la calle de Santa Teresa; siendo al fin dado al Ayuntamiento utilizar las habitacio-

nes que aquella ocupaba para se vicios municipales.

Se ha dispuesto que por el correo que saldrá el miércoles sea trasladado al manicomio de Palma, el individuo preso en la cárcel de este partido por causa de hurto y que ha sido absuelto por imbécil.

En Monseny y otros puntos de la alta montaña de Cataluña ha nevado en abundancia estos últimos dias.

La hoja literaria semanal «El Poeta» en su tercer número, repartido ayer, publica el siguiente

Sumario:—Escenas de cos umbres, I, por Cain.—La Mujer, poesia, por J. G. de V.—Tú eres la luz de mi alma, poesia anónima.—Inconstancia, poesia, por Angel Ruiz Pablo.—Argumento de la ópera «Luisa Miller».—Espectáculos, por la Redaccion.

En opinion de algunos facultativos de Valencia, es tan considerable el estrago que produce en los niños la epidemia de difteria en la costa del Mediterráneo, que el número de defunciones de esa enfermedad excede al de las ocasionadas por la suma total de todas las demás enfermedades. La junta provincial de Sanidad de Valencia se ha reunido con este motivo y acordado circular á los pueblos con la mayor urgencia varias medidas enérgicas para evitar en lo posible el contagio.

Los consignatarios de Alicante y Valencia participan á los fabricantes de Alcoy que ni los vapores ni los buques de vela admiten carga de paños para el *canton* de Palma de Mallorca, por ser género contumaz. El vapor correo, por su parte rechaza toda clase de mercancías, por no ser admitidas en el citado *canton*. Y esto, no habiendo ocurrido en Alcoy ni un sólo caso, ni siquiera *oficial*... ¿Cómo vé el gobierno con indiferencia que de este modo se perjudiquen intereses sagrados y respetables?

En la imprenta de este periódico se han recibido «Almanques de la Alegría», «de los Chistes» y «del Tío Carcoma», para el año próximo de 1885, que se venden á peseta el ejemplar.

Una publicacion de grande importancia en Europa, «La Revista del Mundo Latino», impresa en Paris, y que cuenta entre sus colaboradores los hombres mas eminentes de Italia, Portugal, Rumania y Francia, publica un estudio filosófico histórico de nuestro compatriota el Sr. D. Emilio Castelar. Dicho artículo se titula «Un arminio espiritual en la Roma pontificia», y está inserto á dos páginas, una en español y otra en francés. Tal novedad, verdaderamente curiosa, se ha iniciado, segun dice en su número correspondiente á la última quincena de Setiembre la Revista «escogida»

do para ello la espléndida prosa del gran orador y del gran escritor español D. Emilio Castelar.»

La Delegación de España en la Exposición universal de Amberes avisa que el plazo de 1.º de Octubre que se había fijado para la admisión de demandas á la Exposición, queda prorogado hasta el 15 de Noviembre, última concesión que puede hacerse á los expositores.

Leemos en una revista de agricultura:

«De resultar verdaderos los vaticinios de algunos periódicos extranjeros, fundados en algunos experimentos científicos, el próximo invierno será extremadamente frío.»

Parece que la Junta provincial de Sanidad de Palma ha acordado suprimir la observación que venían sufriendo en aquel puerto las procedencias de esta isla, siempre que la Junta de esta ciudad siga imponiendo la observación de tres días á los buques que procedan del continente.

La conferencia internacional celebrada en Washington para fijar un meridiano común ha designado el de Greenwich. Un telegrama que da cuenta de este asunto, dice que los delegados de Francia y del Brasil se han abstenido de votar.

Leemos:

En carta de Fuenterrabia denuncia á nuestro apreciable colega «El Liberal» un hecho verdaderamente escandaloso, que ya había anticipado el telégrafo.

Cincuenta y siete personas de distintas nacionalidades hallábase en el lazareto del Casino, donde ingresaron al mismo tiempo que la esposa y la hija del empresario del teatro de la Ópera, señor Rovira, y que el bajo señor Silvestre, contratado para dicho coliseo.

Contra toda noción de equidad y de justicia, el delegado de Sanidad de Irún, no sabemos si obedeciendo órdenes superiores ó por su propia autoridad, ha oficiado al médico-director del mencionado lazareto, manifestándole que podía facilitar patente limpia y dejar en completa libertad á la esposa del señor Rovira, su hija y el señor Silvestre, sirviéndoles de cuarentena el tiempo que han permanecido en Hendaya, con más los cuatro días que llevaban en el lazareto.

La carta de que hacemos mención termina con los siguientes párrafos: «Figúrese V., señor director, el efecto que habrá causado la lectura del susodicho oficio entre los martires que aquí sufrimos las disposiciones del señor ministro de la Gobernación: tanto más, cuanto que los únicos viajeros procedentes de Italia y otros puntos contagiados por el cólera, son exclusivamente los mencionados señores.»

El general Gándara y el primo del rey, señor duque de Sevilla, han telegrafiado al presidente del Consejo de ministros protestando contra una preferencia extraña á todo principio de equidad y de justicia.

Además, el señor Cánovas ha debido recibir otro telegrama en el mismo sentido, suscrito por los cincuenta y tantos españoles que nos hallamos en el lazareto.

Los franceses aquí detenidos, por su parte, han telegrafiado también á su embajador en Madrid.

No quiero extenderme en inútiles consideraciones. Con lo dicho basta para exponer el sistema igualitario que en los lazaretos emplean los delegados del señor Romero Robledo, presentando á la vez la omnipotencia de que goza el empresario del teatro Real, señor Rovira.»

En este asunto, como en todos, los monárquicos hacen mangas y capirotes de la ley. El mal está en el sistema: el privilegio engendra privilegio, y la injusticia injusticia, como el tísico engendra tísicos.

Para curar al país de esos males, no hay más que un remedio, de cuya aplicación estamos encargados.

En Solowjewka, villa de la provincia de Kiew, en Rusia, ha ocurrido un caso muy curioso de una mujer salvada por una mosca.

Segun cuentan algunos diarios de San Petersburgo, fué extraída del río una muchacha que había caído por un descuido. No daba ninguna señal de vida y todos la creyeron muerta.

Se la amortajó con sus ropas mejores, como es costumbre en el país, y se la colocó sobre un catafalco.

Al día siguiente se reunieron todos los parientes para acompañar el cadáver al cementerio.

Estando ya prontos á cerrar la caja notaron que entró en la estancia un moscón ó mosca muy gorda, y comenzó á volar en torno á la cara de la muerta, y posándose al fin en la nariz, intentó introducirse en una de las fosas nasales.

Al sentir el roce de este cuerpo extraño, la muchacha dió un fuerte estornudo, abrió los ojos, levantó la cabeza, y poco despues se incorporó en el ataúd y saltó al suelo.

La alegría de los circunstantes fué indescriptible.

El banquete fúnebre, preparado según es costumbre en Rusia para los que iban al duelo, se trocó en una comida de regocijo y fiesta.

Algunos supersticiosos creían que la mosca había traído el alma de la muchacha, volviéndosela de nuevo al cuerpo.

La que durante tantas horas pasó por muerta, sólo sabe decir que desde que cayó al agua perdió el sentido y no recuerda nada de lo que sucedió hasta que el insecto despertó su sensibilidad.

Desde la una de la tarde de ayer hasta igual hora de hoy han entrado en el Lazareto los siguientes buques:

- Vapor inglés «Walhalla».
- Vapor español «Montserrat».
- Corbeta italiana «Caporro».
- Corbeta italiana «Emilia M.»
- Vapor francés «Tabago».
- Corbeta noruega «Ausgara».

Luisa Miller

Esta bella partitura de Verdi, en la que se encuentra pasión vehemente, hermoso colorido y elevación de estilo, acaba de ponerse en escena en nuestro teatro. La ópera «Luisa Miller» se estrenó en el tea-

tro de San Carlos de Nápoles, en Diciembre de 1847, y en Mahon se representó por vez primera en 1854, habiéndose luego repetido en varias temporadas posteriores. Hace mucho tiempo, pues, que dicha ópera es conocida en esta ciudad, si bien actualmente hace ya doce años, si no estamos equivocados, que no se había representado en nuestro coliseo.

Las piezas más salientes de la obra son: el quinteto final del acto segundo (primero de la partitura), en el cual la frase *Deh mi salva, deh mi aita* que dice la tiple, acompañada del tenor y bajo y fortificada por el coro, es brillante y de magnífica sonoridad; el cuarteto á voces solas del tercer acto *Come celar le Smanie*; el ária de tenor del mismo *quando te sero al placido*; el duo de tiple y barítono del cuarto *La tomba e un letto*; y el terceto final, de carácter expresivo y dramático.

Vamos ahora á decir algunas palabras respecto á la ejecución de «Luisa Miller», aunque no nos proponemos, por ser para nosotros tarea demasiado árdua, aquilatar el mérito de cada uno de los artistas. Nada quisimos decir respecto de «Rigoletto», primera partitura puesta este año en escena, no solo por que deseábamos oír á los artistas en una segunda ópera, sino porque la impresión desde luego recibida no era muy favorable, y confiábamos poder mejorarla en otras representaciones como en efecto ha sucedido.

La señorita Pierdori nos parece más tiple dramática que tiple ligera, y se observa en ella el inconveniente de tener una respiración corta que la obliga á cortar algunas frases. Por lo demás el timbre de su voz es sonoro y agradable, canta con ajuste y expresión y posee grandes cualidades escénicas. A pesar de ser la primera vez que la señorita Pierdori desempeña la parte de Luisa, ha sabido interpretar fielmente su papel dando realce y vida á los cuadros.

El tenor Sr. Osvaldella es un artista novel, con voz bastante agradable, aunque de escaso volumen, emitiéndola de garganta en el registro medio. Su acción escénica es muy susceptible de mejora.

La parte de Miller fué bien interpretada por el señor Valentini, que posee una voz algo atenuada. Cantó con precisión y buen gusto, sabiendo captarse las simpatías del público.

La contralto señorita Rossi se presenta con mucho despejo, da vida á las escenas en que toma parte y canta con seguridad, buena entonación y acento dramático. Esperamos oirla en otros papeles más importantes para completar nuestro juicio.

Del bajo Sr. Crotti, tan conocido de este público, solo diremos que supo asimilarse perfectamente el

papel de Walter, cantando siempre con la afinación y buen gusto que le son propios.

Los coros bastante ajustados, así como la orquestas, mereciendo su director Ss. Ronzani ser llamado á la escena.

En resumen, la ejecución de *Luisa* fué muy aceptable, sobresaliendo el cuarteto á voces solas, el precioso duo del acto cuarto de tiple y barítono, y el brillante final del segundo, que fué calurosa y justamente aplaudido.

Han principiado ya los ensayos de la ópera «Aroldo», en la cual debutará la mezzo soprano señora Bardelli, que tantas simpatías supo captarse del público en las últimas temporadas.

BOLSA DE MADRID

18 de Octubre.

4 por 100 Interior perpétuo . . .	60:200
4 por 100 amortizable	74:400
Billetes hipotecarios de Cuba . . .	87:450

BOLSA DE BARCELONA

18 de Octubre.

4 por 100 Interior	60:120
4 por 100 exterior	60:550
4 por 100 amortizable	74:600
Billetes hipotecarios de Cuba . . .	88:500
Banco Hispano Colonial	46:370
Crédito Mercantil	47:620
Bancó de Cataluña	20:500
Acciones ferrocarril Francia . . .	58:370
Id. Norte	110:000
Id. Orense	27:250
Obligaciones Francia	60:870
Id. Orense	46:870

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 19

De Palma v. correo «Puerto Mahon» cap. D. José Pons, con 19 tripulantes, 9 pás., efectos y la correspondencia.

De Sabona v. inglés «Walhalla» capitán Mr. Mcleon, con 21 trip. y lastre.

De Cette v. «Montserrat», cap. don Martín Torrens, con 26 trip. y efectos.

Buques despachados

Día 20

Para Málaga vapor sueco «Burdoux», cap. Mr. J. Forrell, con 19 tripulantes y efectos.

Para Barcelona gol. italiana «Emmanuel», cap. Mr. J. Tienza, con 10 tripulantes y hábas.

Para Puerto-Rico berg. gol. «Hortensia Costa», cap. D. Bernardo Forfosa, con 10 trip. y efectos.

Para Andraitx laud «San José», patron Jorge Colomar, con 5 trip., 1 pasajero y lastre.

Para Ciudadela pail. «Rápido», patron Andrés Marqués, con 5 trip. y efectos.

Para Valencia laud «Vencedor», patron José Soler, con 7 trip. y trigo.

TELEGRAMAS PARTICULARES

de El Liberal

Madrid 19, 10-45 m.

Mahon 19, 12-25 t.

La Gaceta publica una circular aclaratoria respecto á la cuarentena que se imponen á las procedencias extranjeras.

En breve se levantará el cordon de la frontera portuguesa.

Madrid 20, 10-45 m.

Mahon 20, 12-15 t.

En Gibraltar se ha levantado la observación que venía imponiéndose á las procedencias del norte de España.

Se confirma que Cos Gacyon presentará á las Cortes en Diciembre los presupuestos generales del Estado.

ADMINISTRACION: calle Nueva, núm.º 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA: calle Nueva, núm.º 25.

Recaudacion del Impuesto de Consumos de Mahon

Llegada la época de la matanza de cerdos, los habitantes de Mahon y su radio que hayan de sacrificar dicha clase de animales, daran aviso a la recaudacion del impuesto con tres dias de anticipacion en el local que aquella tiene establecido en el Anden de Levante frente al fondeadero de los vapores correos, donde dejaran nota de su nombre y apellido, calle donde vivan y número de la casa que habitan.

Apreciado el peso del cerdo por el encargado, pasaran sus dueños dentro de tres dias por la citada recaudacion a satisfacer lo que por derecho corresponde a razon de 0.162 pesetas por kilogramo. Si no hubiese conformidad se procederá al peso del cerdo en el acto de sacrificarlo con intervencion de su dueño quien despues pagara lo que corresponda con más los gastos que se ocasionen para pesarlo caso de ser igual ó mayor el peso al que se le hubiese señalado por el encargado.

Si pagado el derecho que por consiguiente corresponda a un cerdo, muriera este, se devolverá por la recaudacion del impuesto lo que por este concepto hubiere percibido, tan luego se justifique por el dueño en debida forma que la muerte fué casual.

Los que dejen de pagar los derechos correspondientes dentro el plazo de tres dias señalados incurriran en el apremio de primer grado de cinco por ciento segun la nueva instruccion.

Mahon 18 de Octubre de 1884.—La Recaudacion.

Casino El Recreo

El sábado próximo 25 del corriente tendrá lugar la primera funcion de la temporada, bajo el siguiente programa:

- 1.º La aplaudida zarzuela en 2 actos

MARINA

- 2.º La zarzuela en un acto MÚSICA CLÁSICA
3.º Baile de Sociedad
La suacion queda abierta en el salon de lectura del mismo.
Mahon 20 Octubre de 1884.—El Presidente de la Comision recreativa, M. Seguí y Mir.

Almanaques de «El Motin» para 1885

Véndense en la Administracion de EL LIBERAL al precio de una peseta y en casa el repartidor del mismo, Concepcion, 6.

En ambos puntos se admiten pedidos a las obras publicadas por la empresa de «El Motin» y son las siguientes:

Table with 2 columns: Title and Pesetas. Includes 'Lo que no debe decirse', 'La Piqueta', 'Regocijo de creyentes', etc.

NOTA. El único representante en esta ciudad D. Juan Nuñez, advierte al público no se deje sorprender por algun otro agente con obras de la espressa biblioteca que puedan ser de ilegítima procedencia.

En Ciudadela, Calle de Santa Clara n.º 13, se admiten huéspedes y pensionistas, comida a todas horas y a un precio sumamente módico.

DECLARACIONES para la Contribucion Industrial y de Comercio.—Véndense al precio de cuatro céntimos de escudo ejemplar doble en la imprenta de EL LIBERAL, Nueva, 25.

HERPES

24.346 CURACIONES EN 1883

Todo cuanto se diga sobre las manifestaciones herpéticas es poco. La ciencia siempre ha procurado combatir este humor y nunca ha logrado vencerlo en un todo. Los oídos, vista, pecho, garganta, vejiga, en todos nuestros órganos hace grandes estragos, y su marcha lenta, pero constante y segura, logra una victoria cierta en aquel enfermo que se descuida y no se preocupa de este mal, que puede ser con raído ó heredado.—Recomendamos con éxito seguro el Depurativo Tomps n, su accion continuada depura la sangre de ese humor, lográndose una curacion positiva é inalterable.

NOTA IMPORTANTE.—Para evitar las falsificaciones é imitaciones fraudulentas que se han hecho de estos medicamentos, por su justo renombre y virtud curativa, advertimos al público que los legítimos se expenden únicamente en el Gabinete Médico norte-americano, Rambla de Cataluña, 104, principal, Barcelona. Las personas de fuera que los deseen pueden pedirlos por carta, enviando el valor en sellos ó giro y a vuelta de correo lo recibirán certificados, sin temor á que se pierdan.

El Director del Gabinete contestará gratuitamente á cuantas consultas se le hagan por escrito ó de palabra y enviará prospectos en español del medicamento á quien lo pida.



Chocolatería de la Real Casa

Cuesta Deyá 5

Además de los muy buenos chocolates trabajados en nuestra fábrica y en especial los de 5 y 6 reales que recomendamos por su pureza, tenemos un buen surtido de los de Madrid y Barcelona á precios distintos. Luego, la muy excelente y legítima miel del país á 4 reales libra. Aviso á los amantes de buñuelos y de la fina miel y mantequilla.

Enfermedades secretas

Venéreo y sífilis

en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Dr. Casasa, exclusivamente vegetal, sin perjuicios para el estómago, ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Píldoras orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opusculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constiuyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Advertisement for FIEBRE AMARILLA (Yellow Fever) featuring EL FENOL CANFORICO. Includes text 'Eficaz preservativo contra las enfermedades contagiosas' and a list of products like 'Vino de quina', 'Jarabe de quina', etc.

Advertisement for AGUAS ACÍDULAS DE MARMOLEJO. Describes them as 'Gaseosas, Bicarbonatadas, Sódicas, Ferruginosas y Litínicas' and mentions they are 'Premiadas con diploma de Honor y medallas de oro'.

El capitán de la goleta francesa «Reine des Anges», participa al público que él no reconoce ningun débito pagado por el señor Valls, vice-consul, sin su aprobacion é igualmente no reconoce como su consignatario bajo ningun título al señor Jaime Mus, barquillero de dicho señor Valls.

Las garantías son el buque y el cargamento.

Subasta

El domingo 2 de Noviembre próximo á las once de la mañana se venderá en licitacion verbal, á voluntad de sus dueños la casa núm. 65 de la calle del Arraval de esta ciudad procedente de la herencia de Juana Cardona y Pons.

La subasta tendrá lugar en el despacho del Notario D Francisco Andreu y Pons, con sujecion á las condiciones que el mismo tiene de manifiesto.

Adm.ª de Loterías

de 1.ª clase núm. 5.—Mahon

(ESTANCO CALLE DE LA ARRAVAL TA)

Queda abierto en esta Administracion, situada en el Estanco de la Calle de la Arravaleta de esta ciudad, el despacho de billetes para el sorteo de la Loteria Nacional que se ha de celebrar en Madrid el día 27 de Octubre.

Ha de constar de dos series, de 26.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 569.400 pesetas en 1.253 premios para cada serie, de la manera siguiente:

Table with 2 columns: Premios and Pesetas. Lists various prize amounts like 80.000, 40.000, 20.000, etc.

1.253 569.400 Mahon 18 Octubre de 1884.—El Administrador, Diego de la Torre.

Advertisement for SINGER sewing machines. Includes the text 'MAQUINAS PARA COSER', 'SINGER', 'para COSER.', and '¡Un triunfo más!!'.

¡Un triunfo más!! Las máquinas «SINGER» para coser han obtenido en la Exposicion de Amsterdam la más alta recompensa:

EL DIPLOMA DE HONOR. ¡CUIDADO CON LAS FALSIFICACIONES!

NOTA.—Habiéndose establecido en esta ciudad un dependiente de la casa SINGER, pasará al domicilio de las personas que lo deseen, tanto en esta poblacion como en el interior de la isla, encargándose del montaje y composura de las máquinas.

Singer, Castillo, 9

PÁTRIA BELGICA

Compañia de seguros y reaseguros, á prima fija; contra incendios, las explosiones del gas, del rayo, de los aparatos de vapor y de cesacion de trabajos.

Establecida en Bruselas.—Boulevard Auspach, 105.

Capital social: 20.000.000 de reales y además todas las primas pagadas y á pagar por los asegurados.

Director particular en la isla de Menorca don Pascual José Hernandez, Mahon, quien dará cuantas explicaciones sean necesarias á los que deseen suscribirse.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES Nueva, 25.